





## Sistemas económicos y empresarios

Por Rolf Luders Sch.  
Economista-Docente en Economía



Desea usted leer un libro entretenido y al mismo tiempo aprender mucho sobre el carácter del chileno? Le recomiendo para ello la obra de Pablo Huneeus, "Nuestra mentalidad económica".

Este libro nació con la intención de investigar la capacidad empresarial del chileno. Se supone que durante las últimas décadas ésta habrá sido seriamente cercenada por los sistemas —más a menudo de carácter socialistas— existentes en el país. El actual esquema de una economía social de mercado requiere, sin duda, de buenos empresarios para su éxito. ¿Existían estos potencialmente en el país? ¿Qué se podía hacer para desarrollar las aptitudes empresariales?

Huneeus trata de responder a las interrogantes con un trabajo que contiene dos partes: método y cierre bien diferenciadas, en que —sin embargo— la primera de ellas recoge las lecciones de la segunda. Esta última consta de la descripción de la vida económica y análisis motivacional de seis empresarios: el alemán del sur, el colono de Aysén, el píquinerero de Copiapó, la mujer empresaria y el armador de Puerto Montt.

La primera parte de libro de Huneeus pretende recoger lo aprendido del análisis de los seis casos antes mencionados y complementándolos con información de otras fuentes: llegar a conclusiones. La verdad es que los resultados —para el tema de investigación— del análisis de casos fueron poco claros y poco confiables, de tal modo que las otras fuentes pasaron a dominar el estudio en esta primera parte del libro.

Sin embargo, no por ello resulta menos interesante. Huneeus recurre a información aparentemente tan irrelevante como los programas de estudios en escuelas y liceos, y a la lista de los personajes entrevistados en Qué Pasa, para demostrar la baja prioridad que tiene la actividad empresarial en el esquema de valores de los chilenos. Más adelante relaciona —una novedad a mí— la habilidad empresarial con la actividad de tipo manual. En base a ello desarrolla la entonces una hipótesis, que de ser cierta, implicaría al menos un cambio importante en los planes de estudio de nuestro sistema educacional.

El libro no es sólo eso, sino mucho más, tanto que sería imposible tratar —de resumir los innumerables detalles del carácter nuestro que Huneeus observa y comenta. Más bien me interesa subrayar algunos aspectos del trabajo que pueden —y de hecho ya han llevado— a una interpretación equivocada.

Huneeus observa, en parte incluso en base a los casos estudiados pero más que nada de otras fuentes, que el chileno pinta bien de ser el individuo económicamente racional que supone la teoría económica base del actual sistema de mercado. Sostiene que este tipo de individuos probablemente se sitúan en los países anglosajones, pero en Chile los valores económicos son desplazados por otros de tipo emocional o espiritual.

La verdad es que en ninguna parte del mundo las per-

sonas se quieren principalmente, y mucho menos en forma exclusiva, por consideraciones económicas. En todas partes, y así lo demuestran innumerables encuestas y estudios, el hombre tiende —por ejemplo— a escoger su profesión principalmente por consideraciones ajenas a las económicas (hace lo que hacia su padre; escoge por prestigio; por influencia de lo que recomiendan sus padres y profesores, etc.). Lo único que populariza la teoría económica es que entre los opciones iguales (trabajar de abogado en dos estudios de similar prestigio en el mismo lugar por ejemplo) las personas escogen aquella alternativa que es "mejor remunerada". Esto, no lo dice un instante, lo hace la gran mayoría —sin duda— los chilenos. Un cierre algo del postulado anterior es que frente a cambios en los precios relativos (de bienes y servicios o insuimos incluyendo el trabajo) se producirá un traslado de recursos de las actividades ahora pésimamente remuneradas a las mejoradas. Y eso es todo lo que se requiere para justificar el establecimiento de una economía de mercado y ninguna parte del libro de Huneeus lo contradice.

Ahora bien, qué pasa si el país tiene mejores o peores empresarios? Eso es harina de otro sacramento. La emoción no es propia de ningún sistema económico, de tal manera que uno tiene que preguntarse qué es lo que pasa en uno u otro esquema si es que un país no está dotado naturalmente de buenos empresarios. La verdad es que en primer lugar —me parece— no importa cuál sea el sistema económico, si no posee el país buenos empresarios deberá tender a crecer menos y gozar de un bienestar material inferior. En segundo lugar, las consecuencias de la falta de habilidad empresarial de un sistema de mercado las paga directamente el involucrado, por lo que las decisiones empresariales erróneas tenderán a corregirse rápidamente. En cambio en un esquema centralizado de tipo estatal (socialista) los errores empresariales —como sucedió en Chile por tantas décadas y todavía algo de ello— nos quedan— los pagan todos los chilenos, o sea moyo, por lo que los errores tienden a perdurar con perjuicio para toda la sociedad. De ello se deduce claramente —me parece— que la falta de buena capacidad empresarial es más perjudicial en un sistema centralizado que en uno de mercado, y no lo contrario como algunos interesados lo quieren hacer aparecer.

En resumen, Huneeus nos entrega un libro interesantísimo, del cual tenemos mucho que aprender, y que además podrá ser polémico. No creo que demuestre ni plante que le interesaría, que en Chile haya más o menos capacidad empresarial que en otras partes. Desarrolla, esa sí, una hipótesis que de probarse permitiría —eventualmente— desarrollar la capacidad empresarial, alta o baja, existente en el país mediante la intensificación de los trabajos manuales en los niños. El libro no se pronuncia sobre la adecuación del actual sistema económico a la capacidad empresarial existente en el país. Un preaventurado logró —sin embargo— concluir que la falta de capacidad empresarial es aún muchísimo más seria aún en un sistema centralizado que en una economía de mercado como la nuestra hoy en día.

# **Sistemas económicos y empresarios [artículo] Rolf Lüders Sch.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Lüders Sch., Rolf

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1979

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Sistemas económicos y empresarios [artículo] Rolf Lüders Sch. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)